

Arbeiter, weiter zu bauen, Tätigkeit und Aufopferungsfähigkeit zu zeigen, mit dem erhaltenen Pfunde zu wuchern und finanziell pünktlich zu sein, damit Agenten hinausgesendet werden könnten, um die Zahl der Gleichgesinnten zu vermehren. — Ein letztes Element des Erfolges sei die Verfolgung, die ihn, Redner, persönlich betreffe, weil die Verfolgung mit dem Erfolge wachse. Eine Menge Prozesse gegen ihn seien im Gange. In Düsseldorf sei er zu einem Jahr Gefängnis verurteilt worden, weil er die liberale Partei angegriffen, und da die Richter liberal wären, während das Volk am Rheine demokratisch sei, sei seine Verurteilung erklärlich. Er habe das Banner der Bewegung nicht ergriffen, ohne zu wissen, daß er persönlich zugrunde gehen könne, und er sehe dem ruhig ins Auge. „Wenn ich zugrunde gehe,“ schloß Ferdinand Lassalle seine vielfach von Beifall unterbrochene und sehr populär gehaltene Rede, „so möge uns irgendein Rächer und Nachfolger aus unseren Gebeinen auferstehen. Ich habe eine Feuersbrunst angezündet, die weitergeht, wenn ich auch untergehe!“]

3.

Entwurf zu Lassalles Ronsdorfer Rede vom 22. Mai 1864

„Die Agitation des Allgemeinen Deutschen Arbeitervereins und das Versprechen des Königs von Preußen“<sup>1)</sup>

(Original. Fragment.)

- I. Nicht um lange Reden zu halten, Rundreise. Sondern Geist der Gemeinde. Aber da zum Stiftungsfest usw. Jährt sich. Antwortschreiben. Gründung. Rückblick in der Ordnung, und wenn je ein Rückblick geeignet war, die erhebendsten Gefühle usw., so dieser.
- II. Schwierigkeit der Umstände. Gesamte Presse. Ein Mann gegen alle um Fahne. Totgeborenes Kind. Löwe. (Sage.) — Nur in flüchtigen Umrissen.
- III. Österreich. Liberal-kleindeutsch. Keiner der seit 48 entstandenen Vereine usw.
- IV. Außerhalb der Grenzen Deutschlands. London, Gemeinden des Republikanischen Volksbundes.

<sup>1)</sup> Diese Rede, „gehalten am Stiftungsfest des Allgemeinen Deutschen Arbeitervereins“, erschien 1864 bei Reinhold Schlingmann in Berlin. Die Zitate in den Anmerkungen beziehen sich auf die Seitenzahlen dieser Originalausgabe.

- V. Innerhalb Deutschlands zunächst die freiwillige von selbst entstehende Zeugung. Augsburg. Bremen. Duisburg usw. Altona.<sup>1)</sup>
- VI. Berlin.<sup>2)</sup> Feste Burg der Fortschrittler. Schulzes Wort „Entgegengetreten“. Drei Versammlungen Tumult. Noch Schlimmeres. Eldorado (geschichtliche Erzählung) der Polizei, der Verhaftung zugejubelt!!! (Kriminalbeamte).
- VII. Und wie steht die Sache jetzt in Berlin?
- a)<sup>3)</sup> Unmittelbar nach der Verhaftung neue öffentliche Sitzung (Staatsanwalt). Unbeirrt. Letzte Sitzung gewesen wo usw. Kern von glühender Begeisterung. Brauche schon seit lange usw.
- b) (Schulze-Verein) Umgekehrt. „Knechtung des Kapitals“.
- c) Unser wachsender Einfluß außerhalb Vereins usw. Schneider-Altgesellen.
- d) Buchdrucker. Petition. Erwägungsgründe (Bastiat), Broschüre: ganz unser Standpunkt und 800 Mitglieder. Broschüre ganz in unserem Geist (Stellen). Also bloß unter den Buchdruckern 800!! (Broschüre nächstens vorlesen. Nicht von mir — Von Arbeitern — und rühmlich für uns! von Mitgliedern usw.) Überall die Intelligentesten.
- VIII. So dies und die wachsende Agitation durch neuen großartigen Vorgang in Hamburg gezeigt. (Erzählen).<sup>4)</sup>
- IX. Ja, so sehr liegen unsere Grundsätze gleichsam in der Luft, d. h. so sehr Produkt der tatsächlichen Verhältnisse der heutigen Gesellschaft und ihnen allein entsprechend, daß usw. Schlesische Deputation (Reichenheim). Petition.<sup>5)</sup> (Vorlesen) Abgegeben und gewartet. Rat zu Schulze, die anderen zu mir. Letzteres. Sagten mir.
- X. Eines der wesentlichsten Elemente unserer Erfolge — Bastiat-Schulze. Niemals mir gelungen, Eurer Sache größeren Dienst zu tun, als durch dieses Buch. Während die konservativen Blätter (z. B. „Kreuzzeitung“ — noch neulich — „Norddeutsche

<sup>1)</sup> Dieses Wort wurde anscheinend von Lassalles eigener Hand mit blauem Bleistift hinzugefügt.

<sup>2)</sup> Hier folgte das Wort: „Gesch[ichts]erzählung“, das Lassalle aber durchstrich.

<sup>3)</sup> Im Original ist a) am Rande eingefügt und die beiden folgenden Punkte heißen c und d, so daß b ausfällt.

<sup>4)</sup> Hier setzte Lassalle an den Rand das Wort: „Volksblatt“. Er meinte das konservative „Neue Allgemeine Deutsche Volksblatt“, in dem Karl Preuß ausführlich über die ganze Angelegenheit der schlesischen Weberdelegation berichtete. Vgl. dazu Bd. V, Einführung S. 43.

<sup>5)</sup> Hierneben steht von Lassalles Hand mit blauem Bleistift an den Rand geschrieben: „Montag-Verein“.

Allgemeine Zeitung“, „Preußisches Volksblatt“ usw. von Anerkennung überflossen — Totschweigen. Aber dann hätten sie zuerst damit beginnen müssen.<sup>1)</sup>

XVI.<sup>2)</sup> Ein anderer höchst wesentlicher Erfolg, den wir errungen, ist die Bildung, die wir ins Volk gebracht. Unsere Gegner sprechen von der Bildung, ohne sie zu verbreiten. Wir verbreiten sie, ohne davon zu sprechen. Ich kann wohl fragen: von welchem anderen Verein ist binnen Jahresfrist eine solche Reihe von Schriften (und Vorträgen) ausgegangen, die so geeignet usw. und verbreitet haben?

XVII. Aber hier vergessen wir nicht, daß ich nicht der einzige, sondern nur der erste gewesen bin, der die Fahne unbekümmert usw. Rodbertus, Lothar Bucher, Professor Wuttke unter<sup>3)</sup> uns, Dr. Dammer, Herwegh. Oberst Johann Philipp Becker, Advokat Dr. von Schweitzer (bedeutende Werk) älteste deutsche Sozialist M. Heß, Schriftsteller Bernhard Becker in Frankfurt (von dem), Martiny, Georg Herwegh usw. usw. — sie haben Schrift, Wort, Vortrag, Autorität, Propaganda usw.

Ihnen jetzt ein begeistertes Hoch!

Nach solchen Erfolgen — liegt es nur an Euch selbst usw.

Opferwilligkeit, finanzielle Pünktlichkeit, Verbreitung.

XVIII. Noch mein Erfolg — die Verfolgung usw. (Exoriare aliquis).

<sup>1)</sup> Hier fehlt ein Quartblatt, das die Punkte XI bis XV enthalten haben muß. Vgl. hierfür in der gedruckten Rede die Seiten 23—36. Lassalle handelt dort von dem Artikel der „Ostseezeitung“ über den Bastiat-Schulze (vgl. oben S. 280) und von der Zustimmung, die sein Grundgedanke bei der Wissenschaft, bei der katholischen Kirche in Kottelers „Die Arbeiterfrage und das Christentum“ und bei dem König von Preußen durch den Empfang der Weberdelegation gefunden habe.

<sup>2)</sup> Lassalle faßt, bevor er in seiner Rede zu diesem Punkt XVI übergeht, die in dieser Skizze fehlenden Punkte zusammen, indem er ausruft (S. 36): „Die Arbeiter, das Volk, die Gelehrten, die Bischöfe, den König haben wir gezwungen, Zeugnis abzulegen für die Wahrheit unserer Grundsätze! Ein anderer höchst wesentlicher Erfolg unserer Tätigkeit ist die Bildung des Volks.“

<sup>3)</sup> Dies Wort ließ sich nicht ganz eindeutig entziffern.